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Нужно обеспечить 
комфортные и безопасные 
условия для граждан
Ваге Петросян провел личный прием граждан в режиме видео-конференц-связи

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Восстановили 
утраченные элементы
В Архангельске завершены основные работы по реставрации 
одного из главных символов области – обелиска Севера

 Кирилл 
Иодас

Работы завершены на стеле, 
на очереди – замена при-
родного камня, уложенно-
го вокруг обелиска, а также 
обустройство прилегающей 
территории.

Как рассказал директор 
ГАУ Архангельской области 
«Научно-производственный 
центр по охране памятников 
истории и культуры» Сергей 
Зуев, процесс реставрации 
проходил в два этапа.

Так, на первом этапе в 
2023 году подрядчик выпол-
нил работу по восстановле-
нию самого памятника, в том 
числе по воссозданию эле-
ментов скульптуры, барелье-
фов.

– Работы осложнялись 
тем, что реставрация про-
водилась без демонтажа. 

К процессу были привлече-
ны эксперты Государствен-
ного научно-исследователь-
ского института реставрации 
– единственного в стра-
не специализированного уч-
реждения, ведущего разра-
ботку современных научных 
междисциплинарных мето-
дов исследования, консерва-
ции, реставрации и хранения 
культурного наследия, – рас-
сказал Сергей Зуев. – Меро-
приятия второго этапа, кото-
рые включали реставрацию 
стереобата – ступеней па-
мятника, – завершены в этом 
году.

По словам прораба под-
рядной организации по про-
ведению реставрационных 
работ Евгения Андрианова, 
процесс восстановления обе-
лиска шел непросто.

– Проведена полная рас-
чистка стелы, дефектовка 
утраченных элементов, био-
цидная обработка поверхно-
стей. Определяли цвет, смо-
трели, какой была изначальная 
основа. С учетом результатов 
исследований подобрали мате-
риал для восстановления фак-
туры, – рассказал Евгений 
Андрианов. – Значительная 
часть элементов была утраче-
на. Благодаря реставраторам 
первоначальный вид и преж-
нюю объемность приобрели и 
другие барельефы, в том числе 
с изображением процессов за-
готовки и распиловки древеси-
ны. Выполнено золочение по-
лиментов – информационных 
табличек на стеле, поскольку 
изначально было именно так.

При проведении исследо-
ваний выяснилось, что плит-

ка вокруг памятника выпол-
нена из природного камня, 
поэтому теперь она будет 
восстановлена в таком же 
виде и из этого же материала.

– Сейчас природный мате-
риал для плитки, доставлен-
ный в Архангельск из карье-
ра во Владимирской области, 
проходит сушку, как этого 
требует технология. Процесс 
займет около трех месяцев. 
После этого камень обрабо-
тают укрепляющими и водо-
отталкивающими составами, 
которые позволят надежно 

защитить материал от воз-
действия осадков, перепадов 
температур и других негатив-
ных факторов, – рассказал 
Сергей Зуев.

Укладку плитки и за-
вершение работ по обу-
стройству прилегающей к 
обелиску территории пла-
нируется начать с наступле-
нием устойчивых положи-
тельных температур весной 
следующего года. После 
окончания всех работ терри-
тория памятника будет ос-
вобождена от ограждения.

ПРИЗНАНИЕ
Профессор Михаил Киров 
из Архангельска – лауреат премии 
Российского профессорского собрания

Он признан победителем конкурса «Профессор года» в но-
минации «Медицинские науки».

Общенациональные премии «Профессор года», «Декан 
года» и «Ректор года» учреждены Российским профессорским 
собранием в целях сохранения и дальнейшего развития науч-
ного потенциала российской науки и высшего образования, 
стимулирования научно-технического развития, поощрения 
выдающихся научных и педагогических работников высшего 
образования.
Премия присуждается ученым, работающим в российских 

научных или образовательных организациях высшего образо-
вания и имеющим выдающиеся научные результаты в области 
образования и науки.
Победителем конкурса «Профессор года» в номинации 

«Медицинские науки» стал заведующий кафедрой анестези-
ологии и реаниматологии СГМУ Михаил Киров, сообщили в 
пресс-службе университета.
Михаил Юрьевич – доктор медицинских наук, профессор, 

член-корреспондент РАН, автор более 700 научных работ.
Церемония награждения прошла 14 ноября в конгресс-цен-

тре РЭУ им. Г. В. Плеханова на пленарном заседании седьмого 
профессорского форума «Образование, наука, семья – основы 
развития России», который собрал на площадках Обществен-
ной палаты РФ, Российской академии образования и ведущих 
университетов более 1500 участников.

Личный прием организован 
по поручению главы госу-
дарства и прошел с участи-
ем начальника Управления 
Президента РФ по государ-
ственной политике в гума-
нитарной сфере Виктора 
Бочарникова.

На обращения граждан в режи-
ме ВКС ответил первый замести-
тель губернатора – руководитель 
администрации губернатора и пра-
вительства Архангельской области 
Ваге Петросян.

Так, с просьбой помочь в ремон-
те дворового проезда на прием об-
ратилась жительница Архангель-
ска, супруга погибшего участника 
СВО Екатерина Хомутова.

– У меня есть особенный ребе-
нок, девочка 11 лет, с диагнозом 
ДЦП, что требует передвижения 

в инвалидной коляске. В связи с 
этим прошу отремонтировать дво-
ровый проезд, – сказала заяви-
тельница.

Ваге Петросян отметил, что 
проинформирован об этой про-
блеме: в 2022 году у подъезда об-
устроен пандус для передвиже-
ния инвалидной коляски. Сделать 
остальное благоустройство и ре-
монт дороги планируется в рамках 
регионального проекта «Комфорт-
ное Поморье».

– Смета на ремонт дорожного 
покрытия сформирована. Сейчас, 
к сожалению, климатические усло-
вия не позволяют начать работы, 
но уже в июне мы планируем ас-
фальтирование дорожного проез-
да, – отметил Ваге Петросян.

Он также добавил, что проект 
«Комфортное Поморье», который 
инициирован главой региона, дает 
возможность самим жителям вы-

носить на обсуждение свои идеи 
по благоустройству территорий, 
решению проблем ЖКХ, приве-
дению в порядок тротуаров, дво-
ровых проездов и других вопросов 
местного значения. В 2024 году на 
реализацию проекта выделено 340 
млн рублей, а в 2025-м – 500 млн 
рублей.

Как отметил Виктор Бочарни-
ков, по результатам личного при-
ема Управление Президента РФ по 
государственной политике в гума-
нитарной сфере направит письмо 
на имя губернатора о принятии мер 
по ремонту дворового проезда.

– Нужно обеспечить комфорт-
ные и безопасные условия для 
граждан, в том числе на период 
проведения работ, – подчеркнул 
он. – Доклад о выполнении пору-
чения будет направлен Президенту 
Российской Федерации до 1 июля 
2025 года.Фото СГМУ
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